EDITORIAL

POSTGRADO E INVESTIGACIÓN EN ÉPOCA DE CRISIS

En el devenir del tiempo, tradicionalmente se ha observado el comportamiento en las sociedades que se han enfrentado a crisis económicas y financieras, las cuales producen un efecto negativo en el desarrollo integral de las mismas. Sin embargo, es importante destacar que la crisis misma, hace que los individuos, instituciones, empresas y todos los eslabones pertenecientes al sistema llamado sociedad, se tornen mucho más creativos, audaces, valientes y arriesgados en la búsqueda de alternativas viables y rentables que proporcionen respuestas favorables a cada uno de los sectores o entes involucrados. Es por ello, que hoy en día los venezolanos, ante la crisis económica y financiera que vive el país, debemos fortalecer las estructuras que sigan teniendo vigencia en el contexto nacional, pero así mismo reorientar los lineamientos necesarios para dar rumbos estratégicos que permitan visualizar nuevas oportunidades de crecimiento y desarrollo.

Así mismo, con el lente sobre las Universidades Nacionales, concientes del proceso de transformación académico administrativo, que debe surgir de su núcleo, para garantizar la pertinencia social y la inserción de profesionales competentes en las diferentes áreas del conocimiento, se visualiza la realización de estudios de cuarto y quinto nivel como una alternativa prioritaria, sobre la cual debemos abocarnos y unir esfuerzos para fortalecerlos y constituirlos en las herramientas de formación e investigación, a utilizar por aquellos egresados que vuelven a la aulas en la búsqueda de su mejoramiento profesional, así como en el desarrollo de líneas de investigación que proporcionen respuestas a las necesidades detectadas en la región y/o nación.

Nuestros Programas de Postgrados han venido adquiriendo prestigio, reconocido a través de la acreditación por parte del Consejo Nacional de Universidades. Por otro lado, el fortalecimiento de los programas de Postgrado se ven favorecidos al hacer uso del financiamiento que ofrece el FONACIT a los programas de Postgrado de diferentes Facultades y/o Universidades que de acuerdo al área específica del conocimiento puedan ser integrados. En LUZ existen dos programas de Postgrado integrados, de los cuales uno está conformado por los Programas de Maestría y Especialidad en Medicina Veterinaria Preventiva de la División de Estudios para Graduados (DEPG) de la FCV, junto con la UCLA y la UCV, denominado "Programa Integrado de Postgrados en Salud Animal" (PIPSA), vi-



gente desde el año 2001, cuyo aporte económico significativo ha sido de invaluable ayuda en el desarrollo y acreditación de nuestros programas. Actualmente la DEPG de la FCV tiene como norte la integración del Postgrado en Reproducción Bovina nivel Especialidad, con la Facultad de Agronomía de LUZ, UCLA y UCV. Así como la creación del Doctorado en Ciencias Veterinarias y de la Maestría en Reproducción Animal, esta última será incorporada a dicho programa de integración, convirtiéndose en nuevas alternativas para desarrollar estudios de Postgrado de cuarto y quinto nivel en el país.

Otro pilar fundamental es la divulgación de la productividad científica de nuestras investigaciones, bien como producto de trabajos de grado (tesis), o como parte de la productividad intelectual de nuestro personal docente y de investigación, la cual proporciona aportes de gran relevancia. Afortunadamente las Ciencias Veterinarias cuentan con la Revista Científica de la FCV de LUZ, quien con el invaluable apoyo del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CONDES) de LUZ ha logrado llegar a sus once años y con una periodicidad hoy día bimestral, indizada en doce índices, con un promedio de 11 artículos por número, que la ha catapultado y mantenido como la Revista Científica de mayor impacto en su área en nuestro país, acreditada por la Fundación Venezolana de Promoción al Investigador (FVPI) a través del Programa de Promoción del Investigador y con un reconocimiento internacional que crece día a día. La Revista Científica de la FCV de LUZ actualmente no cobra por sus publicaciones, costos que cada día se hacen inalcanzables por los investigadores Venezolanos en sus intentos por publicar en algunas revistas extranjeras.

En tal sentido el Comité Editorial trabaja de forma permanente para garantizar tales beneficios y mantener nuestra revista con la calidad científica que la caracteriza, a fin de mantenerla como el principal órgano divulgativo de la productividad científica de nuestros investigadores y egresados de los Programas de Postgrado de esta Facultad.

Definitivamente el Postgrado y la Investigación son un matrimonio indisoluble, de allí que considero oportuno recordar una cita célebre de **Alejandro Dumas**, **hijo**, quien dijo, "La cadena del matrimonio pesa tanto que es preciso sean dos para llevarla, y, a veces, tres" en nuestras universidades el tercero es la Extensión, matrimonio indispensable para llevar la cadena de la crisis económica y financiera que vivimos hoy día.

Dr. José Manuel Rodríguez Márquez Profesor Asociado, FCV-LUZ. Director de Postgrado, FCV-LUZ.